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«Плюс и он же минус — 
опыт Со вет ско го Со ю за»
«Вто рой тезис свя зан с Евразийским 
экономическим про ек том, ко то ро му, 
как вы зна е те, не да вно исполни-
лось 20 лет. Точ нее, идее, о под об-
ном объединении, вы ска зан ной во 
вре мя лекции Нур сул та на На за рба-
е ва в МГУ в 1994 го ду. Для таких 
больших про цес сов это не са мый 
длительный про ме жу ток времени, 
за ко то рый мож но бы ло бы полу-
чить все ожидаемые эф фек ты.

Для евразийского про ек та был один 
плюс и он же минус — опыт Со вет-
ско го Со ю за. Он говорил о том, что 
единство инфраструктур, удержание 
это го проч но го ске ле та яв ля ет ся 
единственным спо со бом объективно-
го функционирования интеграцион-
ного организма. В то же вре мя ожог, 
свя зан ный с другими политическими 
процессами со вет ско го периода, не 
да вал по коя, и все вре мя возникало 
ощущение риска для национального 
суверенитета стран.

Евразийское экономическое со-
общество как организация, воб рав-
шая в се бя пять стран, без услов но, 
ста ла про об ра зом ЕА ЭС, в ко то ром 
был соз дан общий ры нок, а сей час 
мы движемся к единому. Что это 
значит? Например, единый та мо-
жен ный тариф — пер вый атрибут 
для лю бо го экономического со ю за. 
В Ев рА зЭС мы двигались к его гар-
монизации, пост епен но достигали 
почти стоп ро цент но го по ка за те ля. 
А по том проходило не сколь ко ме-
ся цев, и мы снова возвращались на 
предыдущие уровни.

В не ко то ром ро де источником 
разрушения гармонизированного 
прост ран ства бы ла и Россия, пос-
коль ку экономические интересы, 
ко то рые возникали в тот мо мент, 
давление на правительство застав-
ляли ме нять те или иные ставки 
до пус ка, и все на ра бо тан ное мгно-
вен но рас по лза лось.

1 июля 2011 го да в рам ках Та мо-
жен но го со ю за были сня ты все 
границы. К это му мо мен ту в 2010-м 
был принят единый та мо жен ный та-
риф. За ра бо та ла Комиссия ТС. И это 
пер вая клю че вая фа за, ко то рая уже 
яв ля ет ся наднациональным фор ма-
том регулирования».

«От недоинтеграции — 
наши сегодняшние 
проб ле мы»
«Ограничения в рос те на ше го 
экономического взаимодействия в 
по след нее вре мя, на мой взгляд, 
свя за ны не с интеграцией. Их ско-
рее мож но на звать эф фек том «не-
доинтеграции». К сожалению, это 
существенная проб ле ма. Каж дая 
не до ра бо тан ная часть на ше го обще-
го за мыс ла, простите ме ня за жест-
кую аналогию, — это как ра ко вая 
клет ка, ко то рая из спящей мо жет 
превратиться в растущую и на чать 
съедать здо ро вый организм.

Мы сей час ра бо та ем над но вой 
редакцией Та мо жен но го ко дек са 
ЕА ЭС. В действующем варианте это 
примерно 300 блан кет ных норм, 
т.е. от сы лоч ных на тот или иной 
следующий уро вень решения. Если 
бы это был наднациональный уро-

вень — половина бе ды. 
Значит, что-то не успели 
до ра бо тать. Но боль шая 
часть этих норм вы не-
се на на национальный 
уро вень. Это соз да ет 
искусственную разницу 
в движении то ва ров и в 
условиях деятельности 
предпринимателей.

Например, приходится 
слы шать, что не мо жем 
ра зоб рать ся с про во зом 
ал ко голь ной продукции. 
По это му од на из норм, 
ко то рая об суж да лась 
российским правитель-
ством — это ограничить ее 
про воз физическими ли-
цами. Но как это мож но администри-
ровать? Ведь границ нет. Это пример 
ситуации, ког да недоинтеграция в 
сфе ре регулирования дан но го рын ка 
мо жет привести к последствиям, раз-
рушающим интеграцию.

Ко неч но, на до не вводить ограни-
чения на про воз ал ко го ля, а найти 

в се бе силы и добиться вы хо да на 
сог ла со ван ную акцизную политику 
и подписать соглашение об усло-
виях функционирования единого 
рын ка ал ко голь ной продукции. 
Выйти на это не прос то, по то му что 
нуж но определиться, что та кое 
ал ко голь. Для ко го-то это фискаль-
ная позиция до хо да бюд же та или 
эле мент выправления социальной 
политики и снятие угроз алкого-
лизации населения. От все го это го 
зависит под ход формирования 
акцизов.

Наши будущие успехи зависят, 
преж де все го, от глубины инте-
грации, ко то рую нель зя взять и 
остановить. Недоинтеграция грозит 
отрицательным эф фек том. Именно 
от нее наши сегодняшние проб ле-
мы, барь е ры и ограничения».

«Не превратиться 
из араб ско го ска ку на 
в дву гор бо го верб лю да»
«Мы, подписав до го вор о ЕА ЭС, 
существенным об ра зом измени-
ли интеграционную начинку. Это 
сво бо да передвижения то ва ров, 
услуг, капитала и ра бо чей силы. 
Во мно гом по этим направлениям 
оп ре де ле ны стратегические линии 
и да же конк рет ные сроки по до-
стижению за дач. Да же по таким 
чувствительным и значимым, как 
газ, нефть, не фтеп ро дук ты, про ко-
то рые говорится обыч но на са мом 
вы со ком уров не. Го раз до тя же лее у 
нас ситуация, например, на вхо де в 
те мы финансовых услуг и движения 
капитала.
Лю бая интеграционная ра бо та, в 
том числе построение Евразийского 
экономического со ю за, — это всег да 
шанс вы рвать ся за пре де лы нацио-
нального и от рас ле во го лоббизма. 
Многие нор мы не уда ет ся изменить, 
сде лать бо лее продвинутыми, от-
крытыми, прозрачными про це ду ры 
принятия решений.

Интеграционный фор мат и создание 
пра во вой за ко но да тель ной сре ды 
для со ю за сей час идет по го раз до 
бо лее прос тым про це ду рам, по то му 
что нашими законодателями яв-
ля ют ся президенты. Нам по вез ло, 
по то му что мы кла дем за ко ны им на 
стол. Про цесс идет не так, как в на-
циональных парламентских режи-
мах, где есть два, а то и три чтения, 
внесение по пра вок. Если бы приме-
нили его, то в про цес се согласова-
ния из араб ско го ска ку на появился 
бы дву гор бый верб люд».

ЕА ЭС и ЕС: 
все придумано 10 лет на зад
«Что ка са ет ся меж ду на род но го 
ас пек та взаимодействия на ше го 
со ю за, нуж но на чать с то го, что 
внешнеполитическую рам ку за да ет 
Евразийская экономическая комис-
сия. Наши президенты подчерки-
вают, что речь в ЕА ЭС идет именно 
об экономической интеграции. 
Это не оз на ча ет, что нет фор ма-
тов для согласования политических 
интересов. Есть ОДКБ, ШОС. Есть 
площадки, на ко то рых как раз вы-
страиваются и сог ла су ют ся интере-
сы политического типа. Мы же, как 
со юз, служим для построения но вой 
ос но вы для регулирования единого 
рын ка без границ и барь е ров.

Глав ный век тор, ко то рый мы се год ня 
от ра ба ты ва ем, — это режимы пре-
ференциальной торговли с нашими 
партнерами. Око ло 40 таких за явок 
о создании зон сво бод ной торговли 
уже есть. Среди стран СНГ суще-
ствуют под об ные соглашения. Они 
но сят упрощенный с пра во вой точки 
зрения ха рак тер по сравнению с тем, 
ко то рое ЕА ЭС подписало с Вьет на-
мом. Это око ло 1500 страниц. Це лая 
ко роб ка бу маг. Ра бо та над ними шла 
в ре корд ные сроки, все го за 2 го да и 
в 8 ра ун дов бы ла за вер ше на. Се год-
ня мы активно ве дем ра бо ту, что бы 
выстроить ос но ву таких соглашений, 
определить их це ле со об раз ность.

Те ма взаимодействия Евразийско-
го экономического и Ев ро пей ско-
го со ю зов — боль для ме ня лично, 
пос коль ку я еще с прош ло го ве ка 
зна ком с отношениями России и 
ЕС. Проб ле ма в том, что те модели, 
ко то рые были от ра бо та ны и в 2005 
го ду за мо ро же ны, яв ля ют ся акту-
альными, доступными и да же мо жет 
быть бо лее интересными се год ня, 
чем тог да. Но нуж на политическая 
во ля, что бы та ко го ро да про цес сы 
вновь запустить. Тем не ме нее я ду-
маю, что движение бу дет именно в 
эту сто ро ну».

Вероника ПУСТОВИТ, 
pustavit@zviazda.by

г. Моск ва.

«В се год няш ней конфигурации 
мира нет ни од ной стра ны, ко то рая 
в состоянии продвинуть 
и реализовать свои интересы, 
не имея союзников и круг опо ры. 
Да же если мы говорим 
о сверх дер жа вах».

BR 5 ТЫ СЯЧ ЗА МИНУТУ
Це ны на роуминг меж ду странами 

ЕА ЭС бу дут активно снижаться
Во вто рой половине июля ра бо чая 
груп па, состоящая из представителей 
антимонопольных ве домств 
Беларуси, России, Ка зах ста на и 
Армении, подготовила план по 
снижению тарифов в роуминге.

В пла не говорится об уста нов ке макси-
мальных тарифов для исходящих го ло со-
вых вы зо вов. Сог лас но до ку мен ту, уже в 
этом го ду од на минута общения в роуминге 
не до лжна стоить до ро же 1,05 ев ро. Для 
2016-го максимум уста нов лен на 0,68 ев ро, 
в 2017-м — 30 ев ро цен тов за минуту.

Стоит отметить, что сей час для бел ору сов 
роуминг стоит в ра зы до ро же на ме чен ной 
су ммы. К примеру, по ак ту аль ным тари-
фам для або нен та, находящегося в Рос-
сии, минута исходящего вы зо ва в Бе ла-
русь имеет тариф 16 320 — 27 300 руб лей 
(если его «домашний» опе ра тор — МТС), 
13 080 — 30 900 (velcom) или 7 500 — 
90 000 руб лей (lіfe:).

По лу ча ет ся, что минута исходящей связи 
в роуминге для бел ору сов сей час стоит от 
0,45 до 5,35 ев ро. Если до ку мент вступит в 
силу, то мобильным опе ра то рам придется к 
2017 го ду снизить тарифы бо лее чем в 10-
15 раз. Стоимость минуты в 30 ев ро цен тов 
сопоставима с тарифом на меж ду на род ные 
звонки в стра нах ЕА ЭС, говорится в до ку-
мен те. Так же приводится статистика о том, 
как в последние го ды снижалась стоимость 
звон ков в стра нах Ев ро со ю за.

План был предс тав лен по итогам сове-
щания на те му создания безроуминго-
вого прост ран ства на территории ЕА ЭС, 
ко то рое прош ло в Брес те в кон це июня. 
В следующий раз ра бо чая груп па до лжна 
соб рать ся 15 сен тяб ря 2015 го да. Тут же 
информационные аген тства сообщают, 
что в ближайшее вре мя мо жет сос то ять-
ся ра бо чая видеоконференция, в хо-
де ко то рой «мо гут быть приняты бо лее 
конк рет ные решения».

Уже сей час опе ра то рам со то вой связи ре-
ко мен до ва но «на чать про цесс доб ро воль-
но го снижения тарифов на услуги связи в 
роуминге» до 1 ок тяб ря 2015 го да. В мае 
это го го да опе ра то ры России, Беларуси и 
Ка зах ста на уже получали письма, в ко то-
рых говорилось о снижении ко неч ных цен в 
роуминге до «ком форт ных». Ра нее за мгла-
вы российской Фе де раль ной антимонополь-
ной служ бы Анд рей Цы га нов уже озвучивал 
свое мнение о том, что в снижении тарифов 
бу дут реализовываться «принципы спра-
ведливого роуминга». По предварительной 
оцен ке российского ве дом ства, за счет 
снижения тарифов на роуминг або нен ты 
в Беларуси смо гут сэкономить бо лее 200 
миллионов российских руб лей.

БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ
Коллегия Евразийской экономической 
комиссии отменила ограничения 
до сту па белорусских кам воль ных 
тка ней на территорию ЕА ЭС.

В пресс-служ бе Министерства торговли 
Беларуси сообщили, что «по инициативе 
Минторга воп рос был вы не сен на рас-
смотрение Коллегии ЕЭК по сле прове-
дения соответствующих консультаций 
с российской сто ро ной. В ре зуль та те 
14 июля на заседании принято решение 
о необходимости от ме ны распоряжений 
правительства России, предусматриваю-
щих в ка чест ве обя за тель но го условия 
при заключении контр ак тов на пост авку 
вещевого имущества обя зан ность испол-
нителей соответствующих го су дар ствен-
ных контр ак тов осуществлять закупки 
кам воль ных тка ней для производства 
фор мен ной одеж ды у ООО «Брянский 
кам воль ный комбинат».

Как пояснили в Минторге, ука зан ное 
ограничение приводило к невозможности 
бел орус ско го производителя «Кам воль» 
принимать участие в про це ду рах за ку пок 
по пост авке кам воль ных тка ней. Стоит 
отметить, что решение Коллегии ЕЭК 
вступит в силу по истечении 30 дней с 
да ты его официального опубликования.

Сер гей КУР КАЧ. kurkасh@zvіаzdа.bу

НОВОСТИ СО Ю ЗА «НЕТ ШАН СОВ 
БЫТЬ УСЛЫШАННЫМИ 

БЕЗ СОЮЗНИКОВ»

(Окончание. 
Начало на 1-й стр. «СЕ».)


